

ANNONCE D'UNE PUBLICATION

DOSSIER DE PRESSE

Chroniques de la paroisse d'Aillières et Beauvoir 1638-1870

par l'abbé Magloire Brière

Sous la direction de Geoffroy d'Aillières et Stéphane Tison



Société historique et
archéologique du Maine

UN PROJET EDITORIAL ORIGINAL ET ENTHOUSIASMANT :

Une édition menée par des historiens amateurs, en formation et confirmés

Des habitants passionnés d'histoire de la commune d'Aillières-Beauvoir

Des étudiants du Master 1 Histoire, civilisations, patrimoine de l'université du Mans

Des enseignants-chercheurs du département d'Histoire de l'Université du Mans

Une mise en valeur effectuée par une société savante (la Société Historique et Archéologique du Maine)

L'histoire d'un manuscrit inédit

L'ouvrage est l'édition commentée des écrits de l'abbé Magloire Brière (1816-1880), curé d'Aillières et Beauvoir, de 1857 à sa mort.

La publication de ce manuscrit a une longue histoire :

- **1995**, Michel d'Aillières, alors maire d'Aillières-Beauvoir, décide d'apporter ce manuscrit conservé dans les archives familiales, à la mairie de cette commune où le maire-adjoint, Daniel Brisebarre, en fait deux copies et l'étudie.
- **2009**, Geoffroy d'Aillières l'étudie attentivement et y trouve de très nombreuses informations sur sa famille. L'ouvrage sur l'histoire des Caillard d'Aillières, publié en 2010, avec René de Fougerolle, reprendra l'essentiel de ces informations.
- **2016**, Hugues Haeffner découvre cette copie prêtée par son voisin Daniel Brisebarre, et en voit de suite l'intérêt majeur. Il se met en rapport avec Geoffroy d'Aillières qui accepte aussitôt de coopérer pour publier ce trésor. Le projet est lancé... Hugues Haeffner coordonne alors la saisie informatique collective de ce document de 262 pages : cette étape dure 3 ans !
- **2020**, Geoffroy d'Aillières transmet le manuscrit à Brigitte Waché, professeur émérite d'histoire de l'Université du Mans. Celle-ci confirme immédiatement le grand intérêt historique de ce document et accepte, malgré la maladie qui déjà la ronge, de participer à l'aventure de l'édition future.
- **2022**, après deux années de COVID, Stéphane Tison, maître de conférences à l'Université du Mans, met en place un atelier de recherche de 5 étudiants sur ce projet.
- **2023**, La Société Historique et Archéologique du Maine accueille le projet parmi ses projets éditoriaux.

Une vision : « *Rien n'est utile et intéressant comme de bien connaître les annales de son pays* »

C'est par cette phrase que l'abbé Brière ouvre son texte. Cela montre son attachement à tirer enseignement du passé pour construire le présent. C'est l'état d'esprit qui habite tous les contributeurs de cet ouvrage.

Le contenu du manuscrit : une véritable pépite

Le manuscrit de l'abbé Magloire Brière raconte en détail la vie de la paroisse d'Aillières et Beauvoir de 1857 à 1871, ainsi que ses faits marquants depuis le début du XVII^e siècle.

Ce récit est surtout **la fresque passionnante de la vie du nord de la Sarthe** jusqu'à la guerre de 1870, tant dans la vie quotidienne que dans les événements qu'il traverse. Agriculture et climat, métiers, vie économique, sociale et politique, maladies, faits divers, joies et peines... Nous sommes replongés dans la vie de ce territoire.

Plusieurs parties composent ce manuscrit :

- Une notice historique et géographique sur les paroisses d'Aillières et Beauvoir
- Un relevé de l'histoire des paroisses aux XVII^e, XVIII^e et XIX^e siècles jusqu'en 1857
- Le journal proprement dit de l'abbé Brière de 1857 à 1871
- Le recensement des habitants de Beauvoir en 1867 avec leurs métiers
- Le récit du décès et des obsèques de Gustave d'Aillières en 1877

L'éclairage historique et l'iconographie

Les textes et notes de chaque contributeur permettent au lecteur de situer le manuscrit dans le contexte historique de l'époque.

Plus de 20 pages de photos et documents d'époque illustrent cet ouvrage.

Une publication soutenue par différents partenaires institutionnels

La Société Historique et Archéologique du Maine
Le Mans Université et le Laboratoire TEMOS / Temps, mondes, sociétés UMR CNRS 9016
La Communauté de Communes Maine Saosnois

Un ouvrage à lire selon les centres d'intérêt du lecteur

A titre d'exemples, voici des extraits du manuscrit, classés en fonction d'un choix de thèmes contenus dans cet ouvrage :

Vie de la paroisse d'Aillières – Beauvoir – Confirmations (1863)

Le nombre de personnes confirmées s'éleva pour la paroisse d'Aillières à 53. Après la messe où elles communièrent, elles se rendirent processionnellement à la Fresnaye, accompagnées de tous les officiers du chœur et de tous les autres fidèles. La cérémonie terminée, chacun se remit de ses fatigues soit à l'auberge, soit chez les amis et à deux heures tous reprirent le chemin d'Aillières (19 avril 1863).

Vie du Saosnois- Grande sécheresse (1870)

L'année agricole débute sous de fâcheux auspices pour tous les biens de la terre. Les gelées nocturnes de printemps et surtout la sécheresse arrêtent la végétation. La situation des orges et des avoines inspire les plus vives inquiétudes à l'agriculture. Les blés sont beaucoup moins compromis. La pénurie des fourrages devient une calamité véritable et entraîne le dépeuplement prématuré des herbages et des bergeries. Pour en atténuer les conséquences, le gouvernement autorise les

cultivateurs à faire paître leurs bestiaux dans la forêt et à y couper cent bottes de fougère par chaque maison (1870)

France – Exposition universelle de 1867

Exposition universelle. Cette œuvre grandiose qui a eu le rare privilège d'attirer dans la capitale non seulement la plupart des Français, mais encore un grand nombre d'étrangers de tous les pays et de toutes les nations, a montré au monde la puissance de la main de l'homme. Tous ont pu voir les produits les plus remarquables des arts, de l'industrie et de l'agriculture, tous ont pu admirer les progrès en tout genre de l'activité de tous les peuples et comprendre ce que le génie peut perfectionner et vivifier quand il se laisse guider par la flamme de son inspiration et ce qu'il peut créer pour améliorer la condition physique, intellectuelle et morale des populations. Nous même voulant apprécier tous ces travaux qui avaient fait de Paris le rendez-vous de toutes les classes de la société, nous avons confié notre paroisse aux soins charitables des prêtres voisins, et en compagnie de M^r le Doyen de la Fresnaye de M^r Prudent Mercet son frère et Mademoiselle Justine Mercet sa sœur nous allâmes au mois de juillet visiter la capitale de la France et admirer ses monuments avec les innombrables richesses de l'exposition [*L'abbé Brière fait un récit détaillé en 4 pages de son séjour à Paris et de son retour via Rouen, Le Havre et Caen*]

La guerre de 1870 dans le Saosnois (1870- 1871)

Les 23 et 24 novembre [1870] seront pour Mamers et les communes voisines des jours néfastes dont le souvenir ne s'effacera jamais et où elles eurent à subir les humiliations de l'invasion qui portent avec elles dans notre belle patrie, le deuil, la ruine et le déshonneur. (...) Le quinze Janvier [1871] fut pour la paroisse d'Aillières un jour d'inquiétude et de douleur (...). Près de cent dragons prussiens y firent leur entrée vers dix heures du matin et se rendirent chez M^r le Maire qui reçut l'ordre de leur faire préparer à diner (...). Au presbytère, il n'y eut pas de perquisition mais il n'en fut pas de même au château et chez les buralistes. Ils fouillèrent plusieurs appartements, enfoncèrent la porte du fruitier et s'emparèrent de plusieurs vêtements, de quelques draps et de tous les fruits et de trente-cinq livres de beurre dont on retrouva une partie quelques jours après leur départ (...). A Aillières nous fumes quittes de la visite des Prussiens pour la peur, en payant toutefois les réquisitions demandées et en subissant quelques petits larcins. Les Aulneaux et Neufchâtel n'eurent pas le même bonheur (...)

Vie de l'Eglise Universelle – Concile Vatican I (1869)

Adresse des ecclésiastiques du doyenné de la Fresnaye à Monseigneur Jean Fillion [Evêque du Mans] avant son départ pour Rome où il allait assister au concile qui devait s'ouvrir le 8 décembre sous la présidence de l'immortel Pie IX.

Vie du monde – Famine en Algérie (1868)

Une armée de sauterelles s'étant abattue l'année dernière sur l'Algérie, toute la récolte avait été détruite. Le grain manquant, une famine affreuse se fit sentir et réduisit les indigènes aux plus fâcheuses extrémités (...) Afin de subvenir à des besoins si pressants et pour accéder aux désirs de Monseigneur Lavigerie archevêque d'Alger, Monseigneur Charles Fillion Evêque du Mans prescrivit une quête dans toutes les églises de son diocèse.

Informations pratiques et dates à retenir

Ouvrage de 310 pages, avec 20 pages d'illustrations en couleur

Prix de vente 27 €

En vente à partir de fin novembre 2023 dans les librairies suivantes : Maison de la presse de Mamers, librairies Doucet et Thuard au Mans

ou directement auprès de la Société Historique et Archéologique du Maine, avec frais de port de 7,50 €

- **Premiers rendez-vous de présentation et dédicaces**

- ❖ **Jeudi 30 novembre à 18h au Mans**, Bibliothèque universitaire, salle Pierre Belon (Le Mans Université).
- ❖ **Vendredi 1er décembre à 18h30 à Aillières-Beauvoir**, salle de la mairie, soirée de lancement de l'ouvrage.
- ❖ **Mercredi 13 décembre à 19h à Mamers**, salle du Cloître, conférence par Stéphane Tison et Geoffroy d'Aillières.

Pour chacun de ces rendez-vous, il sera possible d'acheter l'ouvrage sur place. Les auteurs sont disponibles pour des conférences-dédicaces à la demande.

- **Contacts**

- ❖ Stéphane Tison, Le Mans Université : stephane.tison@univ-lemans.fr
- ❖ Geoffroy d'Aillières, Aillières-Beauvoir : gdaillieres@free.fr
- ❖ Editeur Société Historique et Archéologique du Maine, Le Mans : contact@histoire-maine.fr

Pièces jointes

Photo de la couverture en format jpeg.

Une des photos inédites illustrant l'ouvrage : une fileuse de chanvre à Beauvoir, vers 1885

